



UTOPÍA Y PRAXIS LATINOAMERICANA. AÑO: 29, n.º 105, 2024, e10864656 REVISTA INTERNACIONAL DE FILOSOFÍA Y TEORÍA SOCIAL CESA-FCES-UNIVERSIDAD DEL ZULIA. MARACAIBO-VENEZUELA ISSN 1316-5216 / ISSN-e: 2477-9555



Este trabajo está depositado en Zenodo: **DOI**: https://doi.org/10.5281/zenodo.10864656

**ALONSO, J. (2022).** Pablo González Casanova. Una personalidad excepcional. México: Cátedra Interinstitucional Universidad de Guadalajara-CIESAS-Jorge Alonso.

> José Javier CAPERA FIGUEROA Doctor en Ciencias Sociales y Políticas caperafigueroa@gmail.com

Las ciencias sociales en Nuestra América han venido gestionando una serie de debates de orden teórico, conceptual, epistémico y metodológico en función problematizar los fenómenos estructurales que viven las diferentes naciones. La oportunidad de comprender críticamente problemáticas como la pobreza, la corrupción, la violencia y los gobiernos de orden conservaduristas. autoritarios y represivos hace parte de las discusiones que se vienen realizando al interior de los espacios académico en la región.

El libro titulado "Pablo Gonzales Casanova. Una personalidad excepcional" escrito por el antropólogo latinoamericano Jorge Alonso<sup>1</sup>, representa una obra que reseña la vida y pensamiento de uno de los sociólogos de mayor representatividad como lo es Don Pablo para la sociología y ciencia política mexicana que logro tener impactos en Latinoamérica

La obra de Don pablo, simboliza un baluarte ejemplar para los sectores, investigadores y colectivos dedicados a la búsqueda del pensamiento crítico desde las luchas socioculturales en los territorios.

La propuesta de buscar la institucionalización de las ciencias sociales y particularmente la sociología en México y Latinoamérica fue un proyecto liderado por Don Pablo, su perspectiva de formar y apoyar de forma material e inmaterial a las futuras vocaciones de investigadores en la región, se constituyó en la praxis político- epistémica realizada al interior de los distintos programas, centros, universidades y facultades encargadas de la investigación social comprometida con las trasformaciones sociales desde abajo y en los territorios.

El pensamiento político- social fue demostrado por Don Pablo cuando asumió una postura crítica en materia de defender la universidad en la sociedad, la autonomía por encima de los intereses partidistas y/o mafiosos. Por el contrario, la búsqueda de una universidad que no estuviera sumida a los intereses de las mafias y los grupúsculos de poder que en su momento fueron predominantes en la cultura política mexicana.

El discurso de avanzada en el campo de la educación e investigación superior, fue pieza esencial en la propuesta de González Casanova, al momento de considerar que la democratización del saber era un factor central para la enseñanza y apertura de los estudios superiores que deberían llegar a la mayoría de los estudiantes y estamentos de la universidad. A su vez, logro precisar en la construcción de un proyecto de largo alcance que pusiera como eje central la formación de estudiantes con una praxis ético-política en los distintos temas de la esfera pública.

En efecto, la idea central de un tipo de ciencias sociales comprometidas con las causas y luchas de los sectores vulnerables, responde a la posibilidad de impulsar cambios en medio de la realidad mexicana sometida al dominio y violencia estructural por parte de los partidos hegemónicos y los actores de poder gubernamental.



La sociología Latinoamericana logro asumir una postura propositiva frente a los problemas estructurales como la violencia, desigualdad social y conflictos entre otros. La propuesta de Don Pablo logro asumir una postura ética que fuera la base para el manejo de la administración de la universidad. La noción de considerar las universidades como centros de formación para la excelencia con el criterio de servicio enfocado bajo la mirada de la opción preferencial de los pobres fueron valores que aporto la figura de González Casanova en los investigadores que tuvimos la oportunidad de asistir a sus clases magistrales.

Una de las experiencias transcendentales ha sido escuchar los testimonios de otro investigador del alto nivel como es el Dr. Jorge Alonso Sánchez, el cual señala su experiencia vivida en la universidad lberoamericana cuando logro tener la oportunidad de establecer diálogo con Don Pablo y contar con las múltiples invitaciones a proyectos de investigación que han sido insumos fundamentales para la aportar a la institucionalización y fortalecimiento del campo epistémico — metodológico de las Sociologia mexicana.

La figura polifacética y multidisciplinar de abordar los problemas sociales como objetos de estudio y las comunidades como sujetos de investigación fueron pilar esenciales del espíritu de resistencia y construcción de procesos de pensar desde los territorios las circunstancias que vive las sociedades emergentes en particular los pueblos indígenas, comunidades campesinas y sectores políticos vulnerados por las estructuras hegemónicas de las élites sumidas en el poder político – gubernamental.

Por tal motivo, la idea de avanzada de Don Pablo al considerar la universidad como un espacio de construcción y aporte a la transformación real de la sociedad desde nuestros tiempos, la propuesta de abordar los avatares y demandas propias de la democracia mexicana contribuyo en un referente que sumo en su famosa figura en la región de Nuestra América. Un aspecto esencial de la personalidad excepcional del maestro González Casanova, tiene que ver con la propuesta de concebir la participación del pueblo en la dimensión cultural, política, económica e identitaria propia de los valores de la revolución mexicana.

La posibilidad de intentar de ofrecer breves rutas a tan fenomenal obra escrita por el Dr. Jorge Alonso, responde a un momento coyuntural al saber de la muerte de Don Pablo que nos conlleva a la lamentación epistémica de los círculos y sectores académicos, social y populares comprometidos con las luchas de los pueblos por romper con la estatización de la democracia, para así lograr vislumbrar aspectos centrales como el folklore democrático de las comunidades, la denuncia de las formas de gobierno ficticios propios de la partidocracia mexicana y la emergencia de los movimientos contra-revolucionarios en las regiones más alejadas del centralismo político- burocrático del país.

La dimensión praxiológica de Don Pablo, es la muestra del perfil que requiere los investigadores jóvenes en estos tiempos que, apuesta por romper con las figuras narrativas de la teoría por teorizar, para dar paso a la integración de la labor investigativa que tenga un compromiso ético-político en tratar de aportar elementos a las luchas socioculturales de los pueblos en los territorios.

La visión de asumir las experiencias teórico — metodológicas de asumir las cronologías, vivencias y biografías de las cronologías políticas en el estudio de América Latina, es la muestra de la perspectiva de Don Pablo que mostro la construcción de las hegemónicas y los aparatos de dominación ideológico- institucional en la región, siendo un aspecto que permitió ofrecer elementos para la sociología política en donde propuso cuestionar categorías fundamentales como Estado, sociedad civil, partidos políticos, democracia y gobierno entre otras, sin dejar a un lado, el abordaje extenso sobra las formas de poder vinculadas a la lógica de proponer rutas en la formación del pensamiento socialista en Nuestra América.

El libro está diseñado bajo tres ejes fundamentales: el primero, la experiencia de vida de Don Pablo que considera necesario sus arranques, la faceta de universitario, investigador y el forjador de conceptos para la sociología mexicana. El segundo, el desarrollo de teorías centrales como la comunidad, colonialismo interno, capitalismo, zapatismo y cooptación del poder político, y el tercer eje es su vida pública de servicio en particular al ser comandante del pueblo Zapatista y aponerse a los grupos de poder y las mafias políticas en la región.

En últimas, la obra de Pablo González Casanova "una personalidad excepcional". representa un libro fundamental para cuatro campos de investigación: historia de las ciencias sociales. El segundo, la institucionalización de la sociología mexicana, el tercer la formación del pensamiento epistémico - político de corte Latinoamericano, v. por ende, la propuesta la concepción anti-sistémica de los pueblos indígenas en particular el movimiento zapatista que apuesta por otros mundos posibles desde abajo, a la izquierda no alineada al poder hegemónico y la resistencia dada por la autonomía de los territorios y liberación popular.



[1] Jorge Alonso Sánchez es doctor en Antropología y Profesor Investigador Emérito en el CIESAS Occidente y el Conahcyt. Ha sido profesor en posgrados en Ciencias Sociales en las universidades Iberoamericana, Escuela Nacional de Antropología e Historia, Universidad Autónoma Metropolitana, Universidad Nacional Autónoma de México, Universidad de Guadalajara, El Colegio de Jalisco, El Colegio de Michoacán y CIESAS. Recibió el Premio Aguascalientes 2000 al Desarrollo de las Humanidades, y el Premio Jalisco en 2011; en 2010, en el CUCSH de la Universidad de Guadalajara, se le puso el nombre Jorge Alonso a la sala de juntas del DESMOS. El Colegio de Jalisco le dio el título honorífico de Maestro Emérito en 2011; en enero de 2012 el CIESAS y la Universidad de Guadalajara crearon la cátedra Jorge Alonso. En 2013 recibió el premio José María Bocanegra.

## **BIODATA**

José Javier Capera Figueroa: Doctor en Ciencias Sociales y Políticas de la Universidad Iberoamericana (México). Maestro en sociología política del Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora. Politólogo de la Universidad del Tolima. Analista político y columnista del periódico el Nuevo Día (Colombia) y Rebelión.org (España). Correo: caperafigueroa@gmail.com - http://josecaperafigueroa.blogspot.mx/

